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Д и п л о м ы  с о тл и ч и е м —  
м о н го л ь ск и м  с ту д е н та м

8 июня в кабинете рек
тора состоялась встреча 
монгольских студентов — 
выпускников с руководите
лями университета, фа
культетов, кафедр, где 
они учились.

Ректор университета 
П. Е. Суетин начал бесе
ду словами:

— Настоящий выпуск 
студентов - обществоведов 
для МНР — самый боль
шой. Мы выпускаем во
семь студентов философ
ского факультета.

Кроме того, троим сту
дентам с филологического 
факультета тоже предсто
ит вскоре защитить дип
ломы.

За пять лет напряжен
ного труда студенты из 

Монголии изучили научный 
коммунизм, философию, 
русский язык... Особое

значение имееет факт ов
ладения русским языком. 
Это поможет нашим наро
дам теснее и плодотвор
нее общаться. Мы верим, 
что, вернувшись на роди
ну, вы сумеете приобщить 
монгольский народ к куль
туре Советского Союза, а 
через нее — и к культуре 
всего мира. Мы верим, 
что вы с честью будете 
носить высокое звание вы
пускников ' Уральского 
университета, станете са
моотверженно трудиться.

П. Е. Суетин поздравил 
выпускников с успешным 
окончанием учебы. ч

Студентам философско
го факультета Дамбыну 
Гапбату и Дашдоржийну 
Мапдаху были вручены 
дипломы с отличием.

Кроме дипломов вы

пускники получили свиде
тельства на преподавание 
русского языка, им вруче
ны памятные подарки: 
философам — «Философ
ский энциклопедический 
словарь», филологам,. — 
«Словарь русского языка
С. И. Ожегова».

Деканы: философского
факультета профессор 
К. Н. ЛюбутАн, филологи
ческого — профессор Г. К. 
ІЦенников, по работе с 
иностранными студентами 
Л. П. Миронова поздра
вили выпускников.

Монгольские студенты 
выразили благодарность в 
ответном слове всем пре
подавателям и студентам, 
помогавшим им все пять 
лет учебы.

Завершилась встреча 
традиционным чаепитием.

В учебном отделе стоп
кой лежат материалы по 
итогам первой недели экза
менационной сессии. Наи
более благоприятная обста
новка сложилась на химиче
ском факультете — здесь 
успеваемость составляет 
94 процента. Порадовали 
студенты этого факультета 
стопроцентной сдачей та
ких трудных общественных 
дисциплин, как политэконо
мия и научный коммунизм.

На втором месте по теку
щим показателям — мате- 
матико - механический фа
культет — 92,2 процента.

На ‘биологическом факуль
тете процент успеваемости 
составил 91,8. Здесь поло
жение в, целом можно на
звать стабильным. Явных 
срызов нет, но нет, к сожа
лению, и блестящих резуль
татов. Общую успеваемость 
90,45 процента дал фило
софский факультет. В аван
гарде идут III курс — 100 
процентов и, что особенно 
радует, I курс — 96,4 про
цента.

Чуть похуже положение 
на историческом факульте-

Впереди, пожалуй, потрудней
те — 90 процентов. Как 
всегда, камнем преткнове
ния на IV курсе стал экза
мен по истории Азии и Аф 
рики: 8 «неудов» и 3 неяв
ки. По-прежнему сдача об
щественных дисциплин вы
зывает непреодолимые
трудности: III курс — 6
«неудов» по политэконо
мии, I курс — 5 «неудов» 
по истории КПСС.

На физическом факульте
те успеваемость составила 
86 процентов. Первые три 
курса закончили неделю, 
получив по одинаковому 
количеству «неудов» — 13.

Ухудшили свои результа
ты студенты филологическо
го факультета, где успева
емость составила 85,2 про
цента. Подвели факультет 
первокурсники, получив ре
кордное количество двоек— 
15, 8 из которых дала 102 
группа по современному 
русскому языку. На II кур
се виновницей «торжества» 
стала группа 203. На ее сче

ту 5 «неудов» по логике и 
6 неявок на экзамен по 
диамату.

На 8 іместе по итогам 
первой недели сессии ока
зался факультет журна
листики — 81,4 процента. 
39 студентов не допуще
ны к экзаменам, так как по 
своей халатности не -сдали 
зачеты по иностранному 
языку и физвоспитанию.

Если говорить об итогах 
первой недели -сессии в 
целом по университету, то 
этот показатель — 89,4 про
цента — несколько выше, 
чем в это время в прош
лом году (86,1 процента), 
снизилось и количество 
неявок со 189 до 141.

Но эти результаты не да
ют права успокаиваться.

Впереди много трудных 
испытаний, и хочется по
желать, чтобы все студенты 
выходили из них с честью.

Т. БЕЛОГУРОВА, 
заместитель секретаря 

комитета комсомола.

+  В ОБЪЕКТИВЕ — СЕССИЯ +

Се с с и я  для сту
дента — всегда 
время напряжен

ное. И дается она нелег
ко. Но есть и в дни за
четов и экзаменов свет
лые воспоминания. Свя
заны они прежде всего с 
минутами общения с лю
бимыми преподавателя
ми.

Такими, например, как 
Людмила Юрьевна Ка
ратаева, она принимает 
английский, или Леонид 
Евгеньевич Стровский, 
ему сдают журналисты 
основы управления эко
номикой.

Е. ЛИХАЧЕВ. 
Фото автора.

Преодолей себя
Вернувшись из колхоза, 

наверное, многие перво
курсники мечтают о первых 
днях учебы, когда они с 
головой засядут за учебни
ки, обживут читальные залы, 
окунутся в мир знаний. Но 
проходит некоторое время, 
а учебники так и остаются 
нераскрытыми, а в тетрадях 
для конспектов по-прежнему 
первозданная чистота. Ко
нечно, далеко не у всех так. 
Есть студенты, которые с 
радостью и желанием бе
рутся за учебу. Но знаем ли 
мы этих ребят, учимся ли у 
них успешно организовать 
свое время, пропагандиру
ем ли их опыт? В большин
стве случаев только слыша
ли, что такие существуют, 
но живой заинтересованно
сти как-то не проявляем.

И здесь на помощь могут 
прийти учебно^восгиитатель- 
ные комиссии. Не их ли за
дача пропагандировать опыт 
лучших, как бы ставить их 
под «увеличительное стек
ло», популяризовать 4 пере
дового студента. Воздейст
вовать не толыко на созна
ние (каждый, в общем-то 
знает, что ученье — свет, а 
неученье — тьма), но и на 
эмоции, так, чтобы отстаю
щий и «середняк» остава

лись как можно более не
спокойными от того, что 
учатся не в меру своих воз
можностей. Отличник и без 
всякой рекламы воздейст
вует на своих товарищей— 
скажете вы. Но ведь и не 
собранные, разболтанные 
студенты тоже обладают 
способностью быть приме
ром. В народе говорят да
же: дурной пример зара
зителен.

Надо заострять внимание 
на примерах положитель
ных. Отличник не будет 
бить себя в грудь и кр и 
чать, какой он хороший. 
Ем,у помогут: экран успева
емости, доска Почета, ,гра
мота в День науки. Но го 
раздо интереснее узнать 
внутренний мир такого сту
дента, как он организовы
вает свой рабочий день, на
сколько широки его инте
ресы, на что тратит время, 
в чем себя ограничивает, 
каких жизненных правил 
придерживается?

Наш корреспондент по
пытался обо всем этом по
беседовать с двумя отлич

никами. И вот что у него по
лучилось.

Андрей Келарев, Ленин
ский стипендиат, студент IV 
курса математико-механи
ческого факультета.

С Андреем я встретился 
в читальном зале. Задаю 
несколько вопросов. Инте
ресует главным образом 
одно — причина успешной 
учебы.

— Память? Хорошая, но 
хотелось бы, чтобы была 
еще лучше, пределов для 
совершенствования нет. 
Общественная работа — 
член комитета ВЛКСМ. В 
свободное время — заня
тия настольным теннисом, 
член сборной университета. 
Художественной самодея
тельностью тоже интересу
юсь. В кино хожу редко. 
Режим? Да, специально ор 
ганизовываю рабочий день. 
На эту тему есть много ли
тературы, которая мне и 
помогает. Научные интере
сы? Теория колец. Конкрет
но: замкнутость радикаль
ных классов относительно 
связок колец. Почему не

которые студенты плохо 
учатся? Не ценят свое вре
мя, не занимаются регуляр
но.

Андрей рационален, дис
циплинирован, строг, споко
ен.

Увлеченного наукой сту
дента работа /увлекает це
ликом. Он реже бывает на 
дискотеках, вечерах. За ним 
может иногда закрепиться
слава нелюдима, зубрилы, 
на него могут обижаться.
Думается, что «средний»
студент создает эту леген
ду о «книжном черве» для 
самоуспокоения, ведь от
личник *— бельмо на глазу 
у лодыря. Но такое пред
ставление об отличнике
весьма распространено. И 
разбить это можно лишь 
показывая внутренний порт
рет реального, конкретного, 
«живого» отличника. На
пример:

Марк Лейдерман, отлич
ник, студент III курса фило
логического факультета, 

член редколлегии «Словаря». 
Те же вопросы.
— Память у меня пло

хая. Научная тема: литера
турная сказка, память жан
ра. В кино хожу часто. 
Спортом не занимаюсь, но 
всегда собираюсь заняться 
с понедельника. Пытаюсь 
организовывать свою рабо
ту, но удается редко.

— Влияют ли на тебя 
«плохие» студенты?

— Когда другие не учат
ся — такая атмосфера удру
чает. Почему они не учат
ся? Не интересно учиться и 
можно не учиться — вот по
чему.

М арк — балагур, шут
ник, общителен.

А сейчас для сравнения— 
портрет неуспевающего.

Сережа Т., гуманитар. Те 
же вопросы.

— Общественных поруче
ний не имею. Научные ин
тересы? Интересуюсь от
дельными аспектами социо
логии, но какими, точно 
сказать затрудняюсь. В кино 
хожу редко... Нет... Ничем... 
Иногда... Средне.... Режима 
никакого нет, обычно жизнь 
сама подсказывает. Ауто
тренингом занимался, не 
хватило терпения. Почему 
іплохо учусь? Потому что 
.разгильдяй. Прогуливаю? 
Да, 'каждый день.

Почему же знания не

ладываются в голове и 
учиться неохота? Как прео
долеть инерцию? Путь 
только один — собраться и 
работать. Да, отличники — 
молодцы. Но, пожалуй, цен
нее, когда «хвостист» берет
ся за ум, а хорошист пере
прыгивает в отличники, ког
да незаметный пассивный 
студент внезапно сделает 
интересный доклад. Это вдо
хновляет, радует. Такой 
пример преодоления себя— 
самый сильный. Ведь в дан
ном случае приходится «ло
мать кости», выходить «за 
флажки». Как отважиться на 
это? Наверное, нет тут ни
какой панацеи, метода, хит
рой системы — нужно про
сто серьезно взяться за де
ло, а не рассуждать об 
этом.

Иногда кажется, что мы 
учимся каждый по себе: 
каждый сам записывает лек
ции, сам читает книги, сам 
пишет курсовые. И мы по
рой не замечаем, как труд 
товарища нас ободряет,
поддерживает, помогает
нам прилагать новые уси
лия. Давайте внимательно 
вглядываться в тех, кто до
стоин подражания.

А. КОЗЛОВ.



В МАЕ на Соколином Камне прошел Звездный 
фестиваль стройотрядов. Предлагаем нашим 
читателям фоторепортаж с этого праздника.

— Будем мы еще на цэ- нальных отряда: Артэмоз-
ский, Тавдинский и Нижне
тагильский.

лине или нет, но на фести
валь на Соколиный Камень 
обязательно поедем, — так 
категорично задолго до 
Звездного фестиваля гово
рили бойцы ССО «Ермак» 
Сергей Горский и Валерий 
Беспояско.

В этом году и четверо
курсникам предстоят сбо
ры. Но ребята не спешат 
расставаться со стройотря
довскими целинками: во
всех делах они вместе с 
отрядом. Так было и на 
Звездном фестивале.

Нынешний фестиваль не
обычен. Впервые на живо
писном берегу, у ручья, 
собрались сразу три зо-

Каждый боец ССО гор
дится своим званием. И 
его по-настоящему бойцов
ский характер раскрывает
ся в труде, порой тяжелом 
и не таком уж романтич
ном. Целинные годы — это 
проверка на прочность каж
дого бойца, его инициати
вы, умения трудиться, жить 
в коллективе... На целине 
можно получить ответ, ка
кой ты человек. Но весэ- 

быть обязатель-лым надо 
но.

'Вот на этот раз

+  ПРОБЛЕМЫ ЭСТЕТИЧЕСКОГО ВОСПИТАНИЯ

Т О Л Ь К О  В  П С И О Н  К О Н Ш Т Е

Важным показателем эффективности работы по 
эстетическому воспитанию в 1983—1984 учебном 
году стали университетский и областной смотры ху
дожественной самодеятельности. На областном 
смотре художественной самодеятельности, который

баев). Эти «интервыступле-При этом отрадно, что 
большинство зачетных бал
лов было получено пред
ставителями факультетской 
самодеятельности — самой 
массовой, причем особенно 
примечательно, что все фа
культеты приняли участие 
в областном смотре. Одна
ко степень представитель
ности была все же разной: 
наибольшее число номеров 
дали историки^ биологи, 
физики, философы; боль
шего можно было' бы ож и
дать от сильного математи
ко-механического факуль
тета (всего 1 номер). Самые дожественной самодеятель-
высоікие оценки за свои вы
ступления получили А. Ефи
мова (исторический факуль
тет), О. Арефьева и А. Си- 
венцев (физический фа
культет), С. Юрлова и
И. Шапко (философский фа- факультетами и в смотре 
культет), В. Ю. Свендроів- первокурсников, и в смотре 
ский (биологический фа- концертных программ фа
культет), А. Расторгуев культегов, и в смотре по- 
(журфак). становой. Если раньше не 

В областном смотре при- все факультеты участвовали 
няли участие монгольские во всех видах смотра, то 
студенты (филологи, биоло
ги), было также одно вы
ступление на киргизском 
языке (студент филологиче
ского факультета М. Айт-

ЕЖЕГОДНО в  Уральском университете около 
130 человек получают дипломы с квалифи
кацией «Филолог. Преподаватель русского 

языка и литературы». Это двойное определение 
указывает на характер профессиональной подготов
ки и основное практическое назначение специалиста. 
С обывательской точки зрения между обучением и 
использованием филолога существует противоре
чие, делающее обладателя диплома несчастным че
ловеком: в нем воспитаны, выработаны научные 
интересы и навыки (например, в области ономастики 
или системной лексикологии), а он вынужден «про
зябать» в школе. Как сказала недавно одна мама
ша по поводу распределения своей дочери: «Надо 
же, готовились в научные работники, а попали в 
учителя». Примечательно, что дочь ее другого 
мнения.

Выпускники филологиче
ского факультета УрГУ во
все не считают школу ме
стом, где должны глох
нуть их лингвистические или 
литературоведческие спо
собности. Наоборот, по
давляющее большинство 
наших учеников хорошо 
понимает, что среди мно
гих профессий, требующих 
знаний филолога' (редак
тора, методиста, референ
та, музейного работника и 
т. д.), деятельность школь
ного учителя — самая бла
годарная. Работа в школе 
интересна тем, что дает че
ловеку полностью реализо
вать свои дарования, на
выки и умения, в том числе 
творческие. Науки о слове 
существуют не для внутрен
него пользования — наз
начение их в том, чтобы 
'совершенствовать нашу 
речь, обострять наше вос
приятие искусства, воспи
тывать в человеке культу

ру мысли, труда и поведе
ния, утверждать высокие 
•коммунистические идеалы.

Мне вспоминаются лица 
нынешних четверокурсни
ков, собравшихся обсудить 
первую педагогическую 
практику: никогда еще они 
не выглядели такими серь
езными, озабоченными и 
вместе с тем просветлен
ными. Впервые почувство
вали студенты, как много
гранна, сложна профессия 
учителя, каких разнообраз
ных талантов требует она— 
и дара речи, и психологи
ческой интуиции, и органи
заторской воли, и необхо
димости быть, а не казать
ся настоящей личностью, 
г. е. человеком с осоз
нанным мироотноішением. 
Впервые они испытали ни с 
чем не сравнимую радость 
от удачно проведенных уро
ков. И впервые заговори
ли о недостатках, и своих 
и факультетских, с .профес-

в этом году проходил по более сложной формуле 
(в течение недели, по разным жанрам, в разных 
местах), университет выступил достаточно органи
зованно, заняв общее четвертое из 15 место (в 
прошлом смотре — седьмое).

ния» были хорошо приняты 
зрителями и жюри. Еще 
один примечательный факт: 
участвовали в смотре не 
только студенты универси
тета, но и преподаватели 
(С. А. Гуляев — физфак), 
аспиранты (С. Юрлова — 
философский факультет).

Думается, что- в целом 
неплохое выступление уни
верситета на областном смо
тре связано в первую оче
редь с ответственным от
ношением факультета к уни
верситетскому смотру ху-

творческих сил факульте
тов — это залог сильной 
факультетской и универси
тетской художественной са
модеятельности и универ-

В качестве примеров мож
но привести следующие 
факты. Программы выступ
лений факультетов на уни
верситетском смотре зача-

ситетской самодеятельности стую готовятся в последний 
в целом, повышения орга- момент, не всегда просма-
низационного уровня эсте
тического воспитания.

В то ж е время проше,д-

триваются представителями 
партбюро — это недопу
стимая практика. іНе на всех
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шие смотры обнажили ряд факультетах решена проб- 
еще нерешенных проблем. лема подбора кадров по 
Заметим, что проблемы эти эстетическому воспитанию: 
далеко не новые, партком полгода не было зам. дека- 
обращал на них внимание на по эстетическому воспи-

ности. Вот уже второй год 
подряд смотр проходит 
дифференцированно: в об
щий зачет смотра-конкурса 
по эстетическому воспитан 
нию идут места, занятые

и раньше, в частности, в 
постановлении по эстетиче
скому воспитанию от 22 ию
ня 1983 года. В этом поста

танию на историческом фа 
культете, до с и х  пор фак
тически нет зам. декана по 
эстетическому воспитанию

новлѳнии проводилась об- на биофаке, во втором се- 
щая мысль о том, что без местРе без зэм- Ае|<ана по 
прочной организационной эстетическому воспитанию 
основы, без продуманного ^ а г а я с я  факультет журна-
контроля со стороны парт
бюро факультетов невоз
можно качественно улуч
шить такое непростое на- Данном случае может идти

листики. О каком контроле 
со стороны партбюро за 
этим участком работы в

теперь это уже становится 
редким исключением. Не
обходимо и в дальнейшем 
ориентироваться на систе
матическое проявление всех

правление идейно-воспита- Ре?ь! Д зже без специаль- 
тельной работы со студен- нои пРовеРки »сно, что в 
тамиѵ как эстетическое вое- этой ситуации не выполня- 
питание. Хотя в целом у нас ется ряд пунктов упомяну- 
эдесь стало меньше идей- того постановления парт- 
ных просчетов, уровень ор 
ганизации и контроля все кома: не повышается роль 
еще оставляет желать луч- зам. деканов по эстетиче- 
шего. скому воспитанию в обще

ственной жизни факульте
тов, не заслушиваются отче
ты о работе, не принима
ются решения постановля
ющего характера и т. д.

Несколько улучшилось — 
в свете постановления — 
положение с эстетическим 
воспитанием на гуманитар
ных факультетах. Так, по 
сумме двух смотров (кон
церт и постановки) на пер
вое место вышли историки, 
на 2—3-м оказались фило
логи вместе с биологами, 
на 4-м — философы — 
прогресс, по сравнению с 
прошлым годом, несомнен
ный. Но нас уже сейчас бес
покоят вопросы: стабильна 
ли эта авангардная роль гу
манитариев, ставятся ли на 
этих факультетах проблемы 
сохранения завоеванных по
зиций и, что самое главное, 
планируется ли помощь 
другим факультетам в деле 
эстетического воспитания? 
Насколько нам известно, 
творческие контакты м еж 
ду факультетами очень сла
бы, нет ни взаимных до
говоров, ни обязательств о 
творческом содружестве, 
каждый существует как бы 
сам по себе, т. е. системы 
в этом отношении нет. По
чему бы партбюро не взять 
под контроль этот важный 
аспект работы?

Еще один неиспользован
ный резерв нашей рабо
ты — клубная самодеятель
ность. Стало уже привыч
ным делом руігать клуб и 
действительно есть за что. 
Но посмотрим сейчас на 
это «узкое место» со сто
роны факультетов. Если в

клубе мало студентов уни
верситета, если хор, напри
мер, из года в год не м о
жет набрать больше 20 че
ловек, если шефство со сто
роны факультетов над клуб
ными коллективами оказа
лось формальным, то воз
никает вопрос: во всем ли 
виновато руководство клу
ба? И хотя клуб у нас 
оказался расположенным 
очень неудачно, простран
ственно как бы вне фа
культетов, пожалуй, это не 
главное. Почему бы фа
культетам не стать коллек
тивным хозяином клуба, по
чему бы, например, не фор
мировать клубные коллек
тивы на том или на ином 
факультете? Клуб мог бы 
обеспечить платное р у ко 
водство такими коллекти
вами, а партком, в свою 
очередь, смог бы решить 
проблему непосредственно
го контроля за клубными 
коллективами, добиться 
единства факультетской и 
клубной самодеятельности, 
повысить их общую отдачу 
в деле эстетического вос
питания.

В целом же, обобщая, 
можно сказать, что основ
ным ориентиром для парт
бюро в совершенствовании 
эстетического воспитания 
должно быть выполнение 
принятого партийным коми
тетом постановления от 22 
июня 1983 года, в котором 
аккумулированы задачи, вы
двинутые июньским (1983 
г.) Пленумом ЦК КПСС.

Б. ОРЛОВ, 
член парткома 

университета.

сиональнои точки зрения: 
надо менять отношение к 
изучению методики препо
давания языка и литера
туры, «надо глубже осваи
вать материал школьных 
программ.

(За 'последние пять лет 
Іфилологический факультет 
систематически выполняет 
и даже несколько перевы
полняет план распределе
ния специалистов в сред
нюю школу. А в текущем 
году мы отправляем в шко
лы сверх плана 7 выпуск
ников. И ни одного наре
кания за это время за не
явку специалистов в места 
назначения. Многие выпуск
ники филологического фа
культета добились значи
тельных успехов в педаго
гической работе: имеют
правительственные награ
ды, -отмечены нагрудными 
знаками Министерства про
свещения РСФСР «Отлич
ник народного просвеще
ния», Почетными грамотами 
министерства, облоно и 
гороно.

Среди выпускников фа
культета немало замечав 
тельных педагогов, чей са
моотверженный труд отме
чен высокими правительст
венными наградами: орде
ном Трудового Красного 
Знамени награждена Раи
са Александровна Храмова 
(г. Богданович, школа №  1), 
орденами «Знак Почета» 
Маргарита Александровна 
Слюсарь (Невьянск, школа 
№ 5) и Руфина Викторов
на Кузнецова (Нижняя Ту-
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ВОСПИТЫВАТЬ
ра, школа № 2), звания 

заслуженный учитель
РСФСР удостоена Марга
рита Николаевна Истомина, 
завуч школы № 30 г. Ка
менска - Уральского. Десят
ки наших учеников отмече
ны министерским знаком 
«Отличник народного про
свещения».

Немало наших питомцев 
выдвинуто на руководящую 
работу в школе, органах 
ОНО и в общественных ор
ганизациях. Например, 
только из выпускников 
1981 года двое — Н. Си- 
дельникова и Л. Столяро
ва — уже работают заву
чами по воспитательной ра
боте, .И. Ш абурова —  мето
дист по комсомольской и 
пионерской работе в О к
тябрьском районном доме 
•пионеров г. Свердловска, 
а Л. Ценева даже избрана 
секретарем Качканарского 
ГК ВЛКСМ.

Работа по профессио
нальной ориентации сту
денчества имеет разные 
аспекты. У нас, как и на 
других факультетах уни
верситета, осуществляется 
целевая система мероприя
тий, направленных на раз
витие интереса к школе, 
на оказание помощи уч
реждениям, занятым воспи

танием детей. Это и тема
тические комсомольские со
брания, и встречи студен
тов с учителями, и комсо
мольский педотряд «Вожа
тый» (он существует на 
факультете уже четвертый 
год), который помогает 
нескольким школам в ор
ганизации интересных пио
нерских дел, работает с 
подростками в дворовом 
клубе «Лира», объединяет 
их в творческие кружки.

Другое, и, пожалуй, важ
нейшее направление в 
профориентации —• воспи
тание в студентах качеств, 
необходимых для учителя 
современной советской 
школы, переживающей сей
час крупную реформу. В 
«Основных направлениях 
реформы.,.» сказано, что 
«будущим учителям, воспи
тателям нужно дать самые 
современные знания и хо
рошую практическую под
готовку». Факультет занят 
сейчас совершенствованием 
рабочих программ по ос
новным учебным дисци
плинам «Современный рус
ский язык», «История рус
ской литературы», «Теория 
литературы», и другим с 
тем, чтобы усилить фунда
ментальную подготовку 
специалистов по разделам

наук, особенно важным для 
школы. Мы боремся и бу
дем бороться за повыше
ние качеств теоретических 
знаний наших выпускников. 
И все же, на мой взгляд, 
главная наша проблема не 
в этом.

Некоторые люди, отстав
шие от жизни, сетуют на 
то, что общий уровень 
эрудиции и культуры сов
ременного студента - гу
манитара якобы понизил
ся в сравнении с тем, ка
ким он был лет 15— 20 на
зад. Как человек, прора
ботавший в университете 
более 20 лет, могу реши
тельно сказать, что это не 
так. Сам прогресс гума
нитарных інаук в советском 
обществе, очевидный для 
каждого специалиста, обус
лавливает то, что совре
менные студенты обраща
ются к проблемам более 
сложным, чеім их сверст
ники 2—3 десятилетия на
зад. Студент не стал глу
пее. Но состав студенчест
ва значительно изменился. 
И весьма наивно диффе
ренцировать 'современных 
студентов по одним акаде
мическим успехам на от
личников, хорошистов и 
якобы бесцветных троеч
ников. И видеть в этих



успел еще фестиваль по
строиться на свою первую 
линейку, а уже зазвенели 
гитары, послышались це
линные песни. А лагерь 
каждого отряда был похож 
на маленький город, по
строенный с любовью и 
выдумкой.

К фестивалю готовились 
заранее. Сборные зональ
ных отрядов по футболу, 
болельщики, фоторепорте
ры предвкушали захваты
вающие поединки в борьбе 
за звание чемпиона фести
валя. Четвертое лето выез
жает командиром Артемов- 
ского отряда Геннадий Ива
нович Батурин, но на его 
памяти фестиваль такого 
размаха — первый. И труд
но удержаться от желания 
запечатлеть самые яркие 
моменты праздника. А

спортивные соревнования — 
тем более: ведь на поле
выйдет сборная зональных 
штабов.

Готовилась к Звездному 
фестивалю и погода. В са
мый разгар праздника раз
верзлись хляби и пошел 
ливень. Но куда природно
му упрямству, если у сту
дентов начинается футбол, 
выступления агитбригад, 
смотр строя 1 песни. Тут 
уж не до мелочей. Поду
маешь — дождичек! И на 
трибунах-полянах — пол
но болельщиков. «Тавда! 
Тавда!» — громче всех по
лучается у болельщиков 
Тавдинского отряда. Исход 
матча решился после серии 
одиннадцатиметровых. Таз- 
динцы вырвали победу у 
Артемовского ЗССО. Зато 
в импровизированной эста-

(Окончание на 4-й стр.).
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В начале мая этого года в Тартуском госу
дарственном университете ' проходила пятая 
студенческая конференция по философии, на 
которой присутствовали студенты философ
ского факультета Уральского государственно
го университета. Конференции по философии 
в Тарту проводятся с 1980 года, но за это 
короткое время они приобрели широкую и 
заслуженную известность ,в стране. Как пра
вило, конференции собирают представителей 
Московского, Ленинградского, Ереванского и 
других университетов. Традиционные участни
ки Тартуской конференции — гости из Сара
товского и Уральского университетов. В этом 
году наш университет представляли студен
ты III и IV курса Е. Есина, С. Никитин и 

  Д. Николаев.
Организатор конферен. за частых войн и прочих 

ции в Тарту — местный социальных неурядиц, ха- 
Философский клуб, суще- рактерных для того вре- 
ствующий на базе кафед- мени, работа университе- 
ры философии Тартуско- та постоянно іпрерыва- 
го государственного уни- лась, и в начале X V III ве- 
верситета. Как отмечают ка он прекратил свое су- 
давние участники конфе- ществование. Второе рож- 
ренции, такие как И. Ни- дение Тартуского универ- 
кифоров, аспирант МГУ, ситета относится к 1802 
выпускник философского году, когда в России в 
факультета нашего уни- связи с развитием эко- 
верситета, встречи в Тар- номики, управления и 
ту отличаются высокой культуры возникла ост- 
научностью, хорошим рая потребность в кад- 
уровнем организации и рах, имеющих высшее об- 
атмосферой доброжела- разование, и было откры- 
тельности. то сразу несколько уни-

Несколько слов о Тар- верситетов по всей стра- 
туском университете, од- не. В Тарту началось ин- 
ном из старейших универ- тенсивное строительство 
ситетов нашей страны, университетских зданий, 
Тартуский университет которым руководил архи- 
был основан в 1632 году тектор И. В. Краузе. У 
и имел четыре обычных подножия Тоомемяги бы- 

^для того времени факуль- ло воздвигнуто главное 
^Ьта: философский, богос- здание в классическом 
Щговский, юридический и стиле. Были восстановле- 

медицинский. Однако из- ны те же факультеты,

+  ЭФФЕКТИВНОСТЬ СТУДЕНЧЕСКОЙ НАУКИ

Ф и л о с о ф с к и е  с п о р ы
у подножия Тоомемяги

включая философский. 
Тартуский университет 
стал одним из важнейших 
центров науки и просве
щения в России. Профес
сорами и выпускниками 
Тартуского университета 
были прославленные дея
тели науки и культуры, 
такие, как выдающийся 
хирург Н. И. Пирогов, ос
новоположник армянской 
литературы X. Абовян, 
лауреат Нобелевской пре
мии В. Ф. Оствальд и др. 
В настоящее время в Тар
туском университете ра
ботают известные в стра
не ученые Я. К. Ребане, 
Ю. М. Лотман, JI. Н. Сто- 
лович, Р. Н. Блюм.

Пятую студенческую 
конференцию по филосо
фии, которая началась с 
пленарного заседания, от
крыл доктор философ
ских наук, профессор 
Р. Н. Блюм. Во вступи
тельном слове он кратко 
охарактеризовал значение 
и цели конференции и 
выразил надежду, что 
участники конференции 
активно включатся в ее

проведение. Затем были 
заслушаны и обсуждены 
два доклада представите
лей Киевского и Минско
го университетов. Через 
день конференция про
должила свою работу. На 
утреннем секционном за
седании после доклада 
гостей из Ленинграда — 
Д. Масленникова, А. Кон- 
дырева возникла бурная 
полемика вокруг концеп
ции всеобщего, представ
ленной ленинградцами. 
Затем участники конфе
ренции с большим инте
ресом заслушали инфор
мацию доктора философ
ских наук профессора 
Л. Н. Столовича о неожи
данной находке им одной 
из рукописей и. Канта, 
известной как «Дерлтская 
рукопись», считавшейся 
безвозвратно утерянной.

На вечернем заседании 
после доклада А. Марти
росяна «Понятие логики 
научного открытия в ис
тории философии» снова 
разгорелась дискуссия, 
выявившая противополож
ность мнений относитель

но существования логики 
научных открытий. Столь 
же оживленной была по
лемика после доклада 
Д. Николаева «Примене
ние модальных логик для 
целей научной критики», 
в которой активное уча
стие приняли москвичи и 
киевляне.

На следующий день 
участники конференции 
заслушали и обсудили 
еще шесть докладов, сре
ди которых выделялись: 
доклад С. Никитина «К 
критике идеалистического 
понимания соотношения 
исторического и логиче
ского у Гегеля и Хайдег
гера» (Свердловск) и 
■М. Раукаса «Проблема 
оборачивания метода» 
'(Тарту).

На этом конференция 
закончила свою работу. 
Помимо научных заседа
ний организаторы подго
товили для ее участников 
широкую культурную про
грамму, включавшую по
сещение музея истории 
университета на Тоомемя
ги, поездку в Таллин,

встречу с членами Фило
софского клуба в студен
ческом кафе.

Гости Тартуского уни
верситета, и в частности 
свердловчане, остались са
мого высокого мнения об 
уровне организации и про
ведения конференции, и, 
расписываясь в Книге го
стей, поблагодарили орга
низаторов за предостав
ленную возможность по
работать и заинтересован
но обсудить актуальные 
проблемы современной 
философии.

По материалам конфе
ренции, как планируют ее 
организаторы, в октябре 
1984 года должен выйти 
сборник. Можно без пре
увеличения сказать, что 
Философский клуб и ка
федра философии достой
но продолжают традиции 
Тартуского университе
та как одного из центров 
науки и просвещения на
шей страны.

Д. НИКОЛАЕВ, 
студент IV курса 

философского 
факультета.

НУЖНО ДЕДОМ
роечниках главное зло — 
іюдей неполноценных, по- 
енциальных «дезертиров с 
дипломом».

В настоящее время на 
дневное отделение филфа- 
а треть абитуриентов (при- 
ерно 25 человек) посту- 
ает по внеконкурсному 
іабору — это приезжаю
щие к нам по специальным 
управлениям ребята из 
[иргизской ССР и слуша- 
ели университетского под- 
отовительного отделения, 
е и другие намного сла
бее студентов, принятых по 
онкурсу, и это понятно: 
[ЛЯ киргизов русский язык 
іе родной, «рабфаковцы» 
іавно закончили школу и 
юрядком растрясли свой 
кадемический багаж. Имен- 
ю эти студенты и состав- 
іяют основной костяк тро
ечников. Они медленнее 
'оваивают знания, лишь к
1-му курсу начинают вла
сть  профессиональным 
ізыком, но ориентация на 
иколу у этих людей (а мно- 
ие из них уже имеют тру
довой и жизненный опыт) 
зачастую более осознанна 
1 прочна, чем у конкуре
нтов, успевших лишь пе
реесть с одной школьной 
:камьи на другую. Разуме
ется, чтобы вырастить из

них высококвалифицирован
ных учителей, нужна ог
ромная и повседневная ра
бота вузовских преподава
телей.

ІВспоминается мне сту
дент Кармышаков — чело
век серьезный, дисципли
нированный, но очень пло
хо говоривший по-русски. 
Сколько усилий потребова
лось ему, чтоб научиться 
правильной русской речи, 
освоить специальную тер
минологию и наконец при
обрести систематические 
знанияі Зато как порадова
лись мы, слушая его об
стоятельные, зрелые отве
ты на госэкзамене по науч
ному коммунизму. Сейчас 
Кармышаков —  научный 
сотрудник института русско
го языка АН Киргизской 
ССР. Работники Минпроса 
Киргизии не раз весьма 
лестно отзывались о фило
логах — выпускниках 
Уральского университета.

Готовя учителей - сло
весников для Киргизской 
ССР, мы участвуем в реше
нии одной из важнейших 
задач новой советской шко
лы — улучшать условия 
для массового изучения 
русского языка, доброволь
но принятого советскими 
людьми в качестве средст

ва межнационального об
щения.

Больше, чем теоретиче
ское обучение студентов, 
меня волнует их практиче
ская подготовка в качестве 
воспитателей детей и орга
низаторов детских коллек
тивов. Я знаю, что наши 
выпускники, уважая учи
тельский труд, зачастую бо
ятся [работать в школе 
именно потому, что этот 
труд требует уменья на
ставлять и объединять дет
вору, ежечасно находить 
способы воздействия на 
разных по характеру уче
ников. Надо честно при
знаться, что мы еще плохо 
готовим их к этой деятель
ности. Партийное бюро и 
руководство комсомоль
ской организацией факуль
тета заняты сейчас совер
шенствованием системы 
общественно - политиче
ской практики студентов, 
чтобы она была не допол
нительным циклом чисто 
теоретического обучения 
тому, как надо работать с 
людьми, а живой школой 
практической подготовки 
общественника и педагога.

Воспитателю учащейся 
молодежи мало одного на
бора педагогических навы
ков — надо обладать еще

волей, инициативой и му
жеством и другими качест
вами активиста и борца. 
Наіиих студентов нельзя уп
рекнуть в общественной 
пассивности: с большим
подъемом работают они 
во время «третьего семе
стра» в колхозах и совхо
зах, в стройотрядах и в пио
нерских лагерях. А вот в 
собственных учебных груп
пах они хозяйничают ху
же, не умеют подчас спра
виться с лодырями и про
гульщиками, боятся конф
ликтовать с ними.

Реформа школы требу
ет людей боевых, непри
миримых к  недостат
кам: формализму, процен
томании и т. п. В докумен
те о реформе сказано, что 
их нужно решительно ис
коренять. На мой взгляд, 
некоторых студентов пуга
ет перспектива этой борь
бы. На комсомольском со
брании! факультета іпятиѵ- 
курсница Елена Беда ска
зала, что молодому спе
циалисту бывает порой 
трудно сработаться со 
старшими коллегами: «все 
проблемы учительского 
коллектива, накапливавши
еся годами, на выпускни
ка обрушиваются сразу». 
Студентка выступила с пред
ложением создавать осо
бые комсомольско - моло
дежные школы, в которых 
все учителя были бы людь
ми одного выпуска или 
по крайней мере работало 
бы несколько «выпускных

бригад». В такой школе не боязнь «школы такой, ка- 
потребовалось бы изживать код она является -сейчас», 
вредный опыт старой шко- ^ ^
лы. Это предложение по- желание без особого тру- 
нравилось студентам. Что Аа прийти сразу в новую 
же, желание «вместе начи- свободную от прежних не- 
нать», быть в школе хозяе- достатков школу. И еще не- 
вами, создавать свои новые доверие к опыту старших 
традиции, вполне понятно. уЧителей, у которых есть 
И все же слышится здесь чему поучиться!

ВАЖ Н ЕЙ Ш АЯ  задача реформы — ориенти
ровать молодежь на полезный в народном 
хозяйстве труд — имеет не только практи

ческие цели (освоение учащимися массовых профес
сий), но и духовные: воспитание любви к труду, от
вращения к тунеядству. Воспитывать по-настоящему 
можно лишь делом, в том числе образцом личной 
безупречной работы учителя. Такой работы требует 
его общественный статус. А  это значит, что для 
филолога добросовестное отношение к своим обя
занностям становится критерием профессиональной 
пригодности. Стало быть, нам, учителям учителей, 
нужно добиваться не просто «улучшения показате
лей», а высоконравственной атмосферы общей взы
скательности и ответственности в работе всего 
преподавательско-студенческого коллектива. Я не 
оговорился, употребив такой термин: мы — единый 
коллектив учителей, настоящих и будущих. Когда 
комсомольцы факультета в прошлом семестре уст
роили обсуждение качества преподавательских лек
ций в стенгазете «Словарь», кое-кто встревожился, 
стоит ли такое допускать, «этично ли отдавать пре
подавателей на расправу студентам». Но расправы 
не было. Был профессиональный разговор обучаемых 
с обучающими об эффективности обучения, и вы
воды из этого диалога почти полностью совпадают 
с мнением партбюро и заведующих кафедрами. 
Впрочем, значение таких бесед трудно измерить 
одной меркой. Воспитание правдой, честностью 
приучает студентов честнее и взыскательнее оце
нивать свой собственный труд, приучает их воспи
тывать в себе те качества, которых требует от на
родного учителя современная школа.

Г. ЩЕННИКОВ, профессор-доктор, 
декан филологического факультета.



Что грозит 
Нептуну?

О Тритоне, крупнейшем 
спутнике далекого Непту
на, ученые знают немно
го. Виною здесь расстоя- g 
ние: как-никак пять мил- - 
лионов километров! Тем 
ценнее данные, добытые 
недавно с помощью на
земного инфракрасного 
телескопа. Оказывается, 
Тритон — второй спут
ник, на котором обнару
жен азот; первым являет- 
ся Титан, спутник Сатур- з 
на.

Ученые «спешат» с изу
чением Тритона, ибо он 
обращается вокруг Неп
туна в направлении, про
тивоположном направле
нию вращения планеты во
круг собственной оси, а 
такая орбита является 
неустойчивой. Тритон по
степенно приближается к 
Нептуну и через несколь
ко миллионов лет, как по
казывают расчеты, упадет 
на него. Пока остается 
только гадать, что про
изойдет тогда с планетой. 
Ведь Тритон по размерам 
сравним с нашей Луной.

Мрамор из...

п е с к а
Советские ученые раз

работали технологию про
изводства искусственного 
мрамора, основным компо
нентом которого является 
обычный песок в сочета
нии со сложными полиме
рами.

По красоте новый ма
териал не уступает при
родному мрамору и в то 
же время обладает рядом 
преимуществ: он значи
тельно легче обрабатыва
ется и при его производ
стве можно получить лю
бую желаемую окраску.

Прадедушка

пулемета
На Кубе, в городе Кан

делария городскому музею 
был передан в дар уни
кальный экземпляр огне»- 
стрельного оружия — 
двадцатйчетырехс т в о л ь -  
ный пистолет. Его дли- _ 
на 19 и ширина 7 санти- I 
метров.

Более ста лет назад в 
Испании его знали под на
званием «осиное гнездо» 
или «барабан». С 1850 
года это бельгийское ору.- 
жие приобретает большую 
популярность.

Самый дальний предше
ственник канделарийского 
экспоната имел пять 
стволов и был создан в 
Германии в 1564 году. 
Он и послужил прообра
зом для создания пуле
мета.

(Окончание.
Начало на 2 и 3-й стр.).

фете победу одержали 
артемовцы.

Фестиваль, венчающий 
подготовительный период, 
стал для ССО «Радуга» 
прощальным. И этот танец 
девушек «Радуги» с бойца
ми «Атланта» — тоже про
щальный: ведь радужанкам 
в этом сезоне предстоит 
работа в Иркутской обла
сти.

И как тут не вспомнить 
«Прощальный вальс» коман
дира ССО «Авиценна» Во
лоди Белозерова, ставшего 
лауреатом конкурса само
деятельной стройотрядов
ской песни в 3наменке-83. 
Сейчас вальс знают все 
стройотряды области.

Фестиваль решено сде
лать традиционным. Д об
рые начинания всегда 
должны становиться тради
циями. Это правило строй
отрядовского движения. 
Оно подтверждено не раз.

Е. ЛИХАЧЕВ.
Фото автора.

+  СПОРТ В УНИВЕРСИТЕТЕ

ЭТО В Н А Ш И Х  С И Л А Х
В летней спартакиа

де облсовета ДСО «Бу
ревестник» спортсмены 
университета заняли 
пятое место (такой же 
результат — и по ито
гам зимней спартакиа
ды). Надо сказать, что 
в прошлом году сре
ди 12 вузов города 
университет был ше
стым. Все команды 
выступали ровно, но 
особенно отличились 
баскетболисты и стрел
ки: они заняли вторые 
места. Впервые в спар
такиаде участвовали 
женская и мужская 
сборные по ручному 
мячу.

Для университета 
пятое место — шаг 
вперед. И объясняется 
это прежде всего той 
последовательной, кро
потливой работой, ко
торую спортклуб нала
дил в течение всего 
учебного года. Все со
ревнования, которые 
проводились, были под
готовкой к этому, по
следнему в сезоне.

Студенческий спор
тивный фестиваль про
ходил по десяти ви
дам спорта. Первое и 
второе место поделили 

спортсмены математико
механического и исто
рического факультетов, 
(на этом последнем хо
рошо работает спор- 
торг Н. Никонова), на 
третьем месте — фи
зики.

Вот уже третий год 
проводится спартакиада 
и в студенческом го
родке. На этот раз в 
соревнованиях, подго
товкой которых актив
но занимался спорторг 
студент IV курса В. Са- 
вичев, участвовали 
жильцы четырех обще
житий (из пяти).

Тридцать шестая 
спартакиада УрГУ в 
этом году была посвя
щена 40-летию Побе
ды. Призеры те же, 
что и на фестивале, но 
места распределились 
несколько иначе. Пер
вое — у физиков, вто
рое — у математиков, 
третье — у историков. 
Организованной, сла
женной показала себя 
команда химиков, по 
она не вела учета 
турпоходов, это и сни
зило ее шансы на при
зовое место. Хорошо 
показали себя журна
листы, выставив коман
ды спортсменов по 
всем видам спорта.

Впервые в этом го
ду организован Всесо
юзный смотр-конкурс 
учебных групп на луч
шую постановку физ- 
культурно - массовой и 
спортивной работы. 
Студенты университета 
активно включились в 
смотр. Оценка работы 
группы в этом направ
лении давалась по мно
гим параметрам: учи

тывалось и количество 
студентов, занимающих
ся в спортсекциях, 
значкистов ГТО, инст
рукторов-трен еров, су- 
дей-общественников, ко
личество участников 
соревнований различно
го ранга. Было инте
ресно проследить, как 
участвует каждый сту
дент в спортивной жиз
ни университета, какие 
резервы есть в акаде
мических группах.

Результаты смотра- 
конкурса очень инте
ресны. На всех курсах 
(с I по IV) всех факуль
тетов названа лучшая 
группа. Их 32. Но есть 
еще и лучшие из луч
ших. Среди I — II кур
сов это студенты 101-й 
группы химического фа
культета, 101-й биоло
гического, 202-й био
логического и 201-й 
химического. Лучши
ми среди III  — IV кур
сов 'названы: 301-я
группа биологического 
факультета, 302-я хи
мического, 403-я хими
ческого и 402-я био
логического факультета. 
В лидерах — два фа
культета, причем сов
сем не те, что в числе 
призеров спортивных 
соревнований, которые 
проводились в течение 
года спортклубом. Ви
димо, в этих группах 
работа ведется ста
бильнее и не только с

перспективными спорт
сменами, но и с каж
дым студентом.

По двум группам 
(1 — факультеты, II — 
общеуниверситетс к и е  
кафедры и подраз
деления) проводится 
спартакиада «Бодрость 
и здоровье» среди пре
подавателей и сотруд
ников. Спорторги проф
союзных организаций 
работают еще пассив
но. И в результате та
кие подразделения, как 
ректорат, лаборатория 
ТСО, кафедра полит
экономии, участвовали 
только в соревновани
ях по одному виду 
спорта (стрельба). Во 
всех видах соревнова
ний выступили препо
даватели военной ка
федры и истории КПСС. 
В первой группе при
зерами стали физфак, 
математико - механиче
ский факультет и фи
лологический, во вто
рой — военная кафед
ра, кафедра истории 
КПСС, библиотека.

Может быть, кто-то 
еще наивно полагает, 
что все соревнования 
организуются для га
лочки, но большинство 
знает, что истинный 
смысл в другом, — 
укреплении здоровья 
каждого студента, пре
подавателя и сотрудни* 
ка. Цель благородная, 
и достичь ее — в на
ших силах.

+  К НАЧАЛУ ПОДПИСКИ НА ГАЗЕТЫ И ЖУРНАЛЫ

СЕРИЯ «ЭКОНОМИКА»
С 1985 года в рам

ках журнала «Вестник 
Ленинградского универ
ситета» открывается 
самостоятельная серия 
«Экономика». В этой 
серии будут печатать
ся разнообразные пуб
ликации, отражающие 
основные направления 
и итоги научных ис
следований /всех ка
федр экономического 
факультета. Основное

внимание будет уде
ляться анализу Корен
ных проблем совершен^ 
ствования Экономиче
ской системы разви
того социализма, акту
альным проблемам по
литической экономии.

Наряду с традицион
ными для журнала 
статьями и другими 
материалами редколле
гия намечает регулярно 
давать дискуссии по

актуальным экономиче
ским проблемам, ввести 
рубрику «ДиадоГ уче
ного й практика», опуб
ликовать интервью с 
известными учеными, 
ответы на вопросы чи
тателей. Намечено так
же постоянно публико
вать материалы для 
занимающихся в систе
ме экономической и 
партийной учебы. В 
каждом номере чита
тель найдет краткие

научные сообщения, ре
цензии на монографии 
советских и зарубежных 
авторов, хронику науч
ной жизни.

Не забудьте своевре
менно подписаться на 
журнал «Вестник Ле
нинградского универси
тета» — серия «Эко
номика!»

В основном журнал 
будет распространяться 
по подписке. Периодич
ность — 4 номера в 
год. Цена одного номе
ра — 1 руб. 20 коп., 
годовой подписки — 
4 руб. 80 коп. Индекс 
73052.

Коррозии — 
бой

На чтение заголовка у 
вас ушло не больше се
кунды. И за это время 
коррозия уничтожила на 
планете полторы тонны 
железа! Одна треть добы
ваемого в мире металла 
выбывает из технического 
употребления по причине 
коррозии. Затраты на 
борьбу с ней составляют 
у нас свыше 40 миллиар
дов рублей в год. Вот по
чему так важны исследо
вания, направленные на 
уменьшение этих бед.

Пока не имеет себе рав
ных «лунный способ» 
борьбы с коррозией. Как 
известно, советскими уче
ными несколько лет назад 
было сделано открытие: 
лунное железо не корро
зирует! Теперь метод ион
ной бомбардировки дета
лей применяется на прак
тике.

ч е м
расскажет 
к л а д ?

Везет нынче узбекским 
археологам! Недавно во 
время раскопок близ се
дой Бухары в древнем
захоронении Куюмазар, 
датируемом II и I века
ми до нашей эры, они на
шли жецские /украшения 
из драгоценного металла. 
Но не удивительной кра
сой озадачила находка.
На золоте — красный на
лет. Кстати, такой же,
как на известной всему
миру маске египетского 
фараона Тутанхамона.

А почему он появилсЩ  
Может, найдено золото с 
неведомыми до сих пор 
добавками? Ответ — за 
учеными.

На десерт — 
блюдо № 5
Много есть изобретений, 

призванных облегчить ра
боту хозяйіки на кухне: мя
сорубки, скороварки, мик
серы... Но все это как-то 
мелковато. И ялтинский 
изобретатель Николай Бо
гословский івзялся решить 
проблему в комплексе, по
тому что времени на готов
ку у него уходила уйма.

И вот Николай как-то сел 
и изобрел... «повариху». 
Точнее, электронно - меха
нического робота. И зало
жил в інего тринадцать про
грамм на все случаи жиз
ни. Правда, разносолами 
«повариха» его не балова
ла. Все больше борщи, 
сырники, каши, компоты.

Случается, правда, что 
робот среди ночи вдруг 
включается и начинает ва
рить кашу. Не уследишь — 
весь день будешь кухню от
мывать.

Редактор А. ШКАВРО.


